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Круглый стол

Круглый стол

С экСпортом  
на выход неСмотря на оСлабление 
рубля, Сделавшее отечеСтвенную продукцию 
более конкурентоСпоСобной по цене, экСпорт 
Северо-Запада покаЗывает негативную дина-
мику. в качеСтве факторов улучшения экС-
портных поЗиций региона учаСтники органи-
Зованного ид «коммерСантъ» круглого Стола 
«перСпективы раЗвития экСпорта-импорта  
в экономике Северо-Запада» выделили Сни-
жение таможенных барьеров, импорт техно-
логий и повышение качеСтва валютного  
регулирования. коНстаНтиН куркиН

По оценке директора кампуса НИУ ВШЭ в 
Санкт-Петербурге Сергея Кадочникова, с 
2014 года объем экспорта Северо-Запада 
упал на 42% в стоимостном выражении, 
что соответствует общероссийской ди-
намике. При этом как в России, так и на 
Северо-Западе наблюдается рост доли 
несырьевых неэнергетических товаров на 
10%, отметил эксперт. «Но если посмо-
треть на структуру этого сектора, то вид-
но, что доля верхнего передела (продукты 
глубокой переработки.— BG) Северо-За-
пада меньше общероссийского и проис-
ходит ее сокращение. Среди товарных 
групп, которые за последние несколько 
лет выросли в объемах, — необработан-
ный никель, фосфаты кальция, крафт-
бумага, масло соевое, автомобили. Все 
остальные товары очень сильно упали»,— 
отметил он. 

Руководитель отдела по развитию биз-
неса Rockwool Russia Виктория Цимба-
лова в числе факторов, способствующих 
расширению экспорта, выделила валют-
ный курс, сделавший российскую про-
дукцию более привлекательной по цене, 
а также качество и локализацию произ-
водства. «Чем менее мы зависим от ино-
странных поставщиков, тем более конку-
рентны по ценам»,— констатировала она. 

На импорте иностранных технологий 
как предпосылке для производства про-
дукции с экспортным потенциалом оста-
новился и исполнительный директор 
Ленинградской областной торгово-про-
мышленной палаты Игорь Муравьев. В 
качестве позитивного примера он привел 
проекты по строительству рыбопромыс-
ловых судов, которые реализуют верфи 
Северо-Запада. «Дело в том, что в СССР 
рыболовные суда никогда не выпускались 
и всегда строились за границей. Все эти 
проекты норвежские, в них используется 
много оборудования европейского произ-
водства, но какие-то моменты будут лока-
лизоваться здесь, что даст импорт техно-
логий, ресурсов, ноу-хау»,— подчеркнул 
господин Муравьев. 

Наращивание объемов экспорта и вы-
ход на новые рынки зависят от эффектив-
ного таможенного регулирования. С 1 ян-
варя вступает в силу новый Таможенный 

кодекс, который позволит сократить вре-
мя и издержки при осуществлении внеш-
неторговых операций, обнадежила участ-
ников круглого стола начальник отдела 
таможенных процедур и таможенного кон-
троля Северо-Западного таможенного 
управления Елена Перова. В частности, 
документ предусматривает возможность 
выпуска товаров до подачи таможенной 
декларации. Эта мера важна для произ-
водственных предприятий с непрерывным 
производственным циклом, пояснила го-
спожа Перова. Другое законодательное 
нововведение дает возможность эконо-
мическим операторам со свидетельством 
второго типа вместо складов временно-
го хранения использовать собственные 
складские мощности. 

Тем не менее в таможенной сфере пока 
еще остается ряд барьеров, мешающих 
наращивать присутствие на внешних рын-
ках. Одно из проблемных мест — отсут-
ствие электронного документооборота. 
«Мы не видели смысла использовать скла-
ды временного хранения при условии вы-
пуска до подачи. Нас останавливает, что 
это можно сделать только при бумажной 
форме декларирования. Соответственно, 
это не работает удаленно. У нас есть три 
производственные площадки, и мы не мо-
жем в другом городе применить это упро-
щение. Нам нужно ехать туда, заключать 
соглашение с той таможней и там иметь 
своего представителя»,— посетовал ру-
ководитель группы таможенного оформ-
ления «JTI Петро» Данила Лысенко. 

Другой пример — процедура пере-
работки на таможенной территории. В 
теории она предусматривает получение 
нулевой ставки НДС импортерами сырья. 
Но на практике этот инструмент действует 
только для производителей, использую-
щих давальческое сырье, тогда как ком-
пании, закупающие сырье, им воспользо-
ваться не могут, рассказала управляющий 
по внешним и корпоративным связям по 
Северному региону ЗАО «Филип Моррис 
Ижора» Марина Камаева. По ее словам, 
такие разночтения делают потенциально 
интересную процедуру совершенно не-
целесообразной. «Чтобы экспортировать, 
нужно иметь качество и конкурентную 

цену. С качеством у глобальных компаний 
проблем нет, оно у нас по международным 
стандартам. Что касается себестоимости 
и цены, то нам нужны государственные 
рычаги, чтобы мы могли конкурировать с 
европейскими производителями на рын-
ке Европы»,— отметила она. Мы оказа-
лись заложниками невозможности при-
менения экономически привлекательной 
процедуры переработки для многих про-
изводственных компаний, согласилась 
руководитель практики внешнеторгового 
регулирования DLA Piper Вильгельмина 
Шавшина: «У нас идет освобождение от 
оплаты НДС только при заявлении проце-
дуры экспорта с точки зрения таможенно-
го регулирования».

Тем временем директор по закупкам 
Wrigley Алексей Жуков обратил внимание 
на нетаможенные формы регулирования. 
В таких странах, как Узбекистан, Туркме-
нистан, мы сталкиваемся с мерами за-
градительного характера, которые меша-
ют нашему продукту беспрепятственно 
попасть на рынок, сообщил он. «Многие 
FMCG-бизнесы имеют свободные мощ-
ности в силу того, что внутренний спрос 
не развивается. Есть экспортный потен-
циал, поддержанный курсом рубля и об-
щей эффективностью, но заградительные 
меры не позволяют наращивать поставки 
на внешние рынки»,— заключил господин 
Жуков.

Очень важно вовлечь во внешнеторго-
вый оборот малый и средний бизнес, до-
бавил заместитель председателя правле-
ния банка «Александровский» Александр 
Тютюник. «Во всем мире экспорт и импорт 
двигаются очень динамичными компания-
ми по 20–30 человек, и вопрос в том, как 
облегчить жизнь для них, создать эффек-
тивные условия, в том числе таможен-
ные»,— отметил он. «Ожидания в отноше-
нии диверсификации экспортной корзины 
связаны со средним бизнесом, который 
выходит на рынок самостоятельно и не 
является рентоориентированным»,— вы-
сказал схожую точку зрения господин Ка-
дочников.

Еще одной предпосылкой снижения 
экспортных барьеров эксперты назвали 
повышение качества валютного регулиро-

вания и контроля. «Даже при ужесточении 
госрегулирования мы зачастую бьемся с 
консервативным прочтением банками тех 
или иных инструкций. Наши клиенты, ра-
ботая со своими банками, получают массу 
ограничительных требований»,— отмети-
ла госпожа Шавшина. По словам заме-
стителя председателя правления банка 
«Александровский» Ильи Лотвинова, это 
связано с тем, что функции финансово-
го мониторинга и валютного контроля 
исторически переложили с регулятивных 
органов на банки. «В этой истории банк 
оказывается на острие ответа перед ре-
гулятором, поэтому зачастую перестрахо-
вывается. Вариант, когда у банков возни-
кают сомнения, единственный способ эти 
сомнения обосновать перед регулятором 
— сбор дополнительных документов»,— 
объяснил он.

Помимо негативных явлений, связанных 
с валютным контролем, есть и позитивные 
моменты в сфере регулирования финан-
совых инструментов, продолжил господин 
Лотвинов. «Законодательство в сфере 
валютного хеджирования шагнуло вперед 
и находится на уровне, сопоставимом с 
мировым»,— уточнил он. По его мнению, 
этот инструмент позволяет компаниям за-
фиксировать бизнес-маржу в рублевой 
базе и спокойно заниматься финансовым 
планированием, заранее понимая, сколь-
ко компания заработает вне зависимо-
сти от ситуации на финансовых рынках. 
«Крупные компании, которые хорошо 
понимают, как это работает, готовы этим 
заниматься, а малый и средний бизнес в 
силу слабой информированности избега-
ет хеджирования»,— заключил он.

Малому и среднему бизнесу нужно 
рассказывать о наличии таких инстру-
ментов, считает гендиректор ГК «Хоро-
шие колеса» Олег Мартыненко. «Необхо-
димо, чтобы банки рассказывали бизнесу 
о наличии таких продуктов малому и 
среднему бизнесу. Из тех клиентов, ко-
торые кредитуются в банке, небольшой 
процент пользуется ими. В стабильной 
ситуации этими инструментами мало кто 
пользуется, а когда начнет расти валюта, 
стоимость этих инструментов увеличит-
ся»,— считает он. n
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